

VA = Venezuelanalysis

ES = Eduardo Samán

VA: Profesor Samán, Ud. puede hablar un poco sobre por que Ud. decidió postularse para alcalde y cual es su visión y propuestas para Caracas?

ES: Bueno Eduardo Samán, candidato al Municipio Libertador de Caracas por los partidos Patria Para Todos (PPT) y Partido Comunista de Venezuela (PCV). La postulación a la alcaldía de Caracas responde a que no fue posible la alianza entre los partidos que forman el Gran Polo Patriótico y el PSUV. La alianza que fue llamada alianza perfecta para las elecciones regionales, elecciones de gobernadores, en este caso no fue posible porque el PSUV rompió comunicación con los dos partidos más importantes del Gran Polo Patriótico que es el Partido Comunista de Venezuela y el Partido Patria Para Todos. Esta comunicación se rompió porque la derecha anunció, el partido Acción Democrática – el partido socialdemócrata – anunció que no participará en las elecciones municipales y otros partidos también de derecha e importantes siguieron a Acción Democrática, también decidieron no participar en estas elecciones municipales. Por lo tanto, el partido de Gobierno se sintió suficiente sobrado para ir solo a las elecciones municipales y no atendió a sus aliados, siendo partidos importantes, partidos que fueron significativos para la victoria de por lo menos cuatro gobernaciones importantes en Venezuela.

Gracias a los votos de los partidos aliados, el Partido Comunista, el Partido Patria Para Todos, se ganó gobernaciones como Miranda, Bolívar, una gobernación muy importante, Carabobo, entre otras gobernaciones. En este caso, los partidos me solicitaron si aceptaba la postulación a la alcaldía de Libertador, la alcaldía más importante por ser la alcaldía de la capital. Por supuesto que aceptaba la postulación. Esto ha generado una opción que ha trascendido las elecciones municipales, que ha trascendido una elección de una alcaldía y se ha convertido en una referencia nacional de lo que es la izquierda venezolana y también el poder popular, los movimientos de poder popular.

Esta postulación ha provocado un fenómeno en el Chavismo, un fenómeno en la izquierda... donde los partidos de izquierda, movimientos revolucionarios de izquierda asumieron la candidatura como una referencia en la izquierda. La candidatura a pesar de ser para un gobierno local trascendió a nivel nacional y este fenómeno ha alcanzado la opinión en todo el país.

VA: Ud. puede hablarnos sobre su visión para Caracas y las propuestas que Ud. trae?

ES: En Caracas es una ciudad que ha estado sometido a un destierro constante, producto de que el alcalde que tenía bajo su responsabilidad esta ciudad le descuidó por encargarse de otros asuntos que tienen que ver con la política nacional – es la persona

que estaba encargado de hacer las negociaciones con la derecha durante todo este periodo de crisis que atravesó el país y como consecuencia descuidó la ciudad, descuidó el quehacer, llegando al momento en que los sistemas vitales de la ciudad están colapsados, algunos otros a punto de colapsar. Es decir, la seguridad, la basura se ha producido un incremento en la cantidad de basura que no se recoge. Esto ha traído una serie de inconvenientes graves para la ciudad porque los habitantes han optado por quemar la basura. Y al quemar la basura, genera contaminación, genera tóxicos que se respira, tóxicos cancerígenos, tóxicos que llevan a la depresión del sistema inmune. Por lo tanto, empiezan los gripes, las infecciones, los problemas auto-inmunes, las alergias, problemas de salud grave en la ciudad. Hay problemas graves de agua. El alcalde no se ha comprometido con la solución junto con los organismos nacionales de la falta de agua en la ciudad. Hay un problema muy muy grave de transporte urbano.

No se ha desarrollado un sistema público eficiente de transporte. Tenemos un sistema privado muy ineficiente y este sistema por supuesto ha incrementado el costo del pasaje. Los transportistas no han conseguido interlocutores con el gobierno a través del alcalde para discutir un pasaje que sea conveniente tanto para las personas de la ciudad para ellos como transportistas, dueños del sistema de transporte, sistema de transporte muy deteriorado, paralizado por repuestos escasos y con muchas deficiencias. Entre

otros, el sistema de distribución de alimentos en la ciudad, el mercado mayor, y los mercados municipales están colapsados, los mercados de economía popular, deprimidos, cerrados. Es decir, casi todos los sistemas vitales de la ciudad colapsados. Las calles con muchos huecos en la vía, la vía muy deteriorada, las aceras por donde circulan los peatones deteriorados en gran parte de la ciudad, casi más de 95% de la ciudad, deteriorados los pasos peatonales y también las vías. Es decir, nos obliga a ir al rescate de la ciudad. Estas condiciones han hecho que muchos adeptos al Chavismo, muchos adeptos al proceso revolucionario estén descontentos y nosotros necesitamos recuperar, capitalizar esas personas, porque hemos detectado que muchos de los habitantes se han ido a la derecha, han optado por ir a los partidos de derecha y que eso va en franco destierro del proceso revolucionario. Nuestra candidatura en cierta forma recupera, capitaliza el descontento, y puede regresar a recomponer el Chavismo, presentar una nueva opción en la izquierda, una opción chavista, una opción revolucionaria que puede lejos de dividir, fortalece la opción chavista de izquierda y revolucionaria.

VA: Hay algunos que le califican de “traidor”, de “contra-revolucionario” por haberse lanzado contra la candidata del PSUV, Erika Farías. Cómo responde a esas críticas y por qué es importante tener candidatos de izquierda más allá del PSUV?

ES: Si nosotros representamos la diversidad, la diversidad en la izquierda, representamos una opción, no somos traidores al proceso revolucionario. La traición al proceso revolucionario es la mala gestión, el error de las políticas económicas que han tomado, la falta de radicalismo, y la falta del uso de principio económico socialista, la desviación del proceso socialista, eso es una traición. Pero nuestra opción, nuestra candidatura, convertirla en una referencia en la izquierda, respetar la diversidad de pensamiento dentro de la izquierda no es una traición. Por lo tanto, rechazamos estos calificativos de “traidores” que han querido matizar, que han querido culparnos para mantener imposiciones, autoritarismos dentro del proceso revolucionario. Nosotros estamos en contra de esas imposiciones, nosotros estamos en contra de esa disciplina mal entendida. Nosotros somos disciplinados pero no somos sumisos. Nosotros estamos en contra de la sumisión, de la disciplina que lleva a la sumisión. Consideramos que no es actitud de un revolucionario ser sumiso. Hemos callado en muchas ocasiones y no hemos percatado que guardar silencio nos ha llevado a cometer error tras error, y esos errores sucesivos que hemos cometido se han traducido en una pérdida en el Chavismo, en el avance del chavismo. Para nosotros es muy importante la consolidación de la revolución, el desarrollo de la revolución, y no las desviaciones, las reformas a las cuales vemos que quienes dirigen la izquierda o el chavismo están haciendo. Nosotros somos opción no reformista, somos una opción de izquierda, quizás la palabra “radical” puede ser malentendida porque radical significa ir

a la raíz del asunto, pero nosotros somos la opción de principios de izquierda.

VA: Y cuales son las medidas radicales, desde su perspectiva, que son necesarias en esta coyuntura para salir del impasse en que estamos, de cerco internacional y crisis económica para ir profundizando la revolución?

ES: Si nosotros consideramos que debemos dar más poder al pueblo. En el económico, debemos desarrollar economía en función de que las unidades productivas, el beneficio de la producción vaya principalmente al pueblo. Sistemas económicos de pequeñas empresas, empresas comunales, empresas cooperativas, toda la forma de organización de producción que mitiga la explotación, que disminuye la explotación sobre el ser humano y no la instalación de grandes empresas de grandes corporaciones que acentúan la explotación y separan y acentúan la división de las clases sociales, acentúan la desigualdad. Nosotros somos partidarios de promover la igualdad, de re-industrializar nuestras ciudades, de oponernos a un modelo neoliberal de comercio que ha caracterizado nuestra economía, y que se ha hecho muy poco para mitigar este modelo. Nosotros queremos ir a un modelo socialista endógeno, de desarrollo que mitiga la explotación, que anule la explotación entre los seres humanos.

VA: Ud. ha hablado de disciplina. Frente una amenaza de derecha, Ud. ha manifestado dispuesto a bajar tu candidatura para apoyar el PSUV, especialmente frente a las presidenciales en el próximo año?

ES: Sí hay una disciplina que es la disciplina bien entendida, la buena disciplina y yo he sido disciplinado. Yo puse a la orden mi nombre a la postulación en la Asamblea Nacional Constituyente cuando la derecha era una verdadera amenaza para el proceso. Durante la constituyente, participé, puse mi nombre, trabajé muy duro para motivar el voto, para anular esa amenaza que tenía la derecha sobre nosotros. Hoy día en estas elecciones municipales, la derecha no es ninguna amenaza. Eso dicen todas las encuestas que ha levantado el gobierno y ha levantado los empresarios y la oposición. La ciudad se está disputando entre la candidata del PSUV y mi persona. En el desarrollo de la campaña, mucha gente, militantes medios y dirigentes medios, y dirigentes de base del PSUV han manifestado su preferencia hacia mi candidatura. Porque ven que la candidatura viene del pueblo, no es una candidatura impuesta, no es una candidatura que viene definida desde la elección, sino es la candidatura que nació desde abajo. Entonces para nosotros, la derecha no es ninguna amenaza. Y yo nunca pondría en peligro el proceso revolucionario. Por eso es que nosotros estamos lanzados para polarizar dentro de la izquierda, dentro del chavismo y permitir que la gente pueda elegir entre las formas de hacer las cosas. En respuesta el gobierno nos ha

bloqueado, nos ha bloqueado el sistema público de información, el sistema público es del Estado, no es del gobierno. Sin embargo, el gobierno lo está usando a su favor. Han amenazado a los canales privados de televisión y no hemos tenido el cabida en estos canales de televisión privada. También, está usando groseramente una cantidad de recursos económicos para promover una candidatura cuando sabemos que el país está atravesando por una crisis donde se requiere alimentos, medicamentos, repuestos, hay vehículos parados de transporte por falta de repuestos, lo que tenía consecuencia de la caída del precio del petróleo, el precio de petróleo ha recuperado moderadamente, pero sin embargo, nuestra situación económica se sigue deteriorando. No justificamos el uso de recursos de forma grosera, los gastos groseros en campañas electorales. La mayoría de la población está atravesando por graves problemas económicos.

Estamos enfrentado un aparato de movilización política que ha usado muchos recursos y que emplea mucha gente contra nuestra candidatura. Estamos enfrentando el bloqueo mediático, el veto mediático, por parte los medios del Estado y los medios privados. Y estamos enfrentando una red de espionaje y de interceptación de llamadas telefónicas que nos tienen marcados nuestra estrategia electoral, y un laboratorio de guerra de información que ha intentado confundir al electorado para [no] votar por nosotros, al punto que mi nombre que mi nombre no va a salir en el tarjetón electoral. Soy el único candidato en la historia de las elecciones

venezolanos cuyo nombre no va a salir. La gente va a votar por mi marcando una tarjeta que tiene el nombre de otra persona que ya fue sustituida pero la sustitución no quisieron cambiarla en la impresión ni tampoco en la máquina electrónica. Es una sustitución lo que lleva es cinco minutos hacerla, pero no ha habido una voluntad de hacer el cambio, para generar una confusión, y por supuesto producir un fraude en las elecciones. Porque eso que irrespetaría y confunde la intención de voto, eso podría resultar en un fraude en el resultado electoral, porque entonces ganaría el candidato que no de mayor simpatía de la población por un problema técnico en el momento de votar.

VA: Ud ha pretendido ejercer un liderazgo colectivo. Podría hablar un poco sobre eso?

ES: En la medida que hemos hecho las discusiones con los diferentes sectores, los partidos políticos, dos partidos políticos muy importantes – el Partido Comunista de Venezuela, Patria Para Todos – también Movimiento Redes, Partido Revolucionario de los Trabajadores – partido que no tiene tarjeta pero continúa su organización – Movimiento Voces Libertaria, la Corriente Marxista Internacional, son algunos de los movimientos que han sumado a la candidatura. Esa coalición de movimientos ha hecho que Eduardo Samán como candidato no pueda imponer un pensamiento porque uno se debe a un colectivo. En la medida que uno dialoga con un colectivo, en la medida que uno acuerda con un

colectivo, parte de uno se conforma por ese colectivo. Lo que quiere decir es nuestra gestión no va a ser una gestión individual, no va a ser la gestión de un alcalde, porque no es un alcalde que fue impuesto, nombrado, es un alcalde que se ganó la simpatía de una serie de movimientos y esos movimientos y personas, individualidades, de los estratos medios de la población, lo van a llevar a esa alcaldía, y necesariamente va a gobernar con ellos. Esta candidatura es una opción colectiva y necesariamente tengo que gobernar colectivamente porque es el apoyo popular que tengo. Yo no estoy nombrado por fuerzas superiores, por fuerzas ocultas, por grupos económicos, no tenemos poder económico para avanzar en las elecciones. Ningún sector económico puede venir a ponerme condiciones en lo que es la gestión de la alcaldía.

Yo tengo que responder de forma obligatoria a los movimientos que me han postulado y que me van a llevar a la alcaldía. Por lo tanto, es seguro que nuestra gestión sea una gestión colectiva. Así lo hemos asumido y eso ha desarrollado debido a la relación que tenemos con los diferentes movimientos. Las decisiones hemos tomado de forma colectiva en la campaña. Hemos propuesto por ejemplo la cierre de campaña, las actividades de campaña, hemos llegado a consenso para elaborarlas. No ha sido una estrategia elaborada por mi persona, porque soy uno más de este colectivo. He hecho igual mis sugerencias, pero a la hora final he aceptado el consenso, es decir, la decisión colectiva, y así será la gestión de la alcaldía.

VA: Durante su tiempo como ministro de exterior [comercio] entre otros cargos que otros cargos que ud ha ejercido, usted fue el oficial venezolano más vigilado por Estados Unidos. Usted aparece en más de 20 cables del Departamento del Estado. Al gobierno de Estados Unidos le tiene miedo a su candidatura para Caracas?

ES: Sí yo he ocupado cargos estratégicos en el gobierno de Venezuela. He sido director del Servicio Venezolano Autónomo de la Propiedad Intelectual. Eso quiere decir la legislación que controla el conocimiento para generar riqueza, para dar valor agregado a la materia. Eso está controlado por una legislación que es la propiedad intelectual, la propiedad industrial de derecho de autor y todo eso. Por otro lado, he sido director del Servicio de Normalización, Calidad, y Metrología del Estado por varios años. Esto es muy importante para el sistema capitalista, porque de esta manera, define los estándares, y las formas cómo se gestiona una unidad productiva cien por cien capitalista, y genera las normas de exclusión de la economía social. En tercer lugar, ocupe el cargo de Defensa de las Personas en el Acceso a los Bienes y Servicios – el que en otros países se conoce como defensa al consumidor. Tiene que ver con el patrón cultural de consumo y eso es importante. Son 3 pilares que sostienen el sistema capitalista: la propiedad intelectual, los estándares de la producción, y el patrón de consumo. Luego fui ministro de comercio, que es un cargo importante dentro del gobierno. Eso provocó un seguimiento, un

marcaje por el Departamento del Estado. Esto se refleja en los informes en los cables que hasta hora han sido liberados del Departamento de Estado. No sé en cuantos informes que todavía permanecen ocultos aparezcó. Yo era uno de los funcionarios del gobierno de Chávez más marcado, más seguido por el Departamento del Estado.

Esto nos lleva a pensar por nuestra conducta socialista además. Puedo decirlo con el frente en alto: yo he sido funcionario honesto en Venezuela a pesar de ocupar cargos importantes, manejar mucho dinero, yo no tengo riquezas, no tengo cuentas en dólares, no tengo propiedades, ni yo, ni mi familia tampoco. Ningunos de mi familia, ni la más llegado ni lejana somos personas de acumular riquezas, o de acumular fortunas. Es algo que en Venezuela se le tienen mucho miedo, porque al ser uno honesto y no estar pegado a los bienes materiales, a las riquezas materiales, eso hace que a uno no le pueden presionar a través de las propiedades, de las empresas, a uno le pueden chantajear, porque simplemente no acumulo riquezas. Tengo otros valores en la vida, otros valores de avance, valores de solidaridad, de igualdad, de construir una nueva sociedad, de construir una nueva patria. Acumular fortunas no forma parte de mis valores, y eso también no cae bien en un país donde personas como yo son escasas pues. Sí hay ministros que han salido del gobierno que igual caminan en la calle, pero son muy pocos, ministros que como yo siguen la calle.

VA: Finalmente, que debería de hacer el pueblo para garantizar la victoria popular revolucionaria este 10 de Diciembre? Tienes un mensaje para el pueblo de Venezuela y los pueblos que están en solidaridad con Venezuela?

ES: Bueno, primero, deben apoyarnos para la conformación de los testigos electorales... El mensaje es que necesitamos conformar, completar nuestra plantilla de testigos electorales para que este triunfo, esta preferencia que nos ha dado el pueblo sea traducida en votos, sean asegurados los votos en las urnas electorales, en las mesas electorales. Y segundo, el llamado a la población es que deben de votar exclusivamente en la tarjeta PPT, o en la tarjeta del PCV, solamente en una de esas dos tarjetas, no hay ninguna otra tarjeta dentro del tablón electoral que nos respalde. Solamente esas dos tarjetas, el PPT o el PCV. Hacemos la aclaratoria, porque hay muchos partidos cuyos militantes nos están apoyando, pero la tarjeta apunta hacia otro candidato, entonces eso puede generar una confusión, porque como los bases de esos partidos han dado la preferencia por nosotros, la gente puede votar por esos partidos, creyendo que el partido nos apoya y no es así. Solamente tenemos dos tarjetas en las elecciones, la tarjeta del PPT, y la tarjeta del PCV, yo les invito a votar por esta opción, esta es la opción del pueblo, esta es la opción de la gente revolucionaria, honesta, de la gente que cree en la igualdad, que cree en el socialismo, que cree en la autodeterminación de los pueblos, es la opción realmente popular.

VA: Cuales es la tarea que darían al movimiento popular en estos últimos días, dado que se acerca el proceso electoral, para sumir a la guerrilla comunicacional y desplegarse con el perifoneo y las distintas formas de comunicación?

ES: Debido al bloqueo que tenemos con los medios de comunicación, todavía queda un porcentaje de la población, que no estén enterada de la candidatura, osea que no conoce que Eduardo Samán es candidato a las elecciones municipales. Por lo tanto, uno, desplegar cualquier forma de propaganda para dar a conocer la candidatura. Dos, enseñar a la gente votar, ya que mi nombre no va a parecer en el tarjetón, y que ellos tengan la confianza de votar por el PPT o el PCV. Tres, que se sume al ejército de testigos en las mesas electorales para cuidar que las personas que vayan a votar y tengan duda, ya que el nombre no aparece, no lo hagan de forma equivocada, para que puedan explicarle a las personas que tengan duda en el momento de votar, como pueden votar por Eduardo Samán. Y en última instancia, necesitamos que en las colas de los centros electorales, que las personas difundan la fe de ratas, que es un documento del centro electoral nacional, no es propaganda electoral, solamente es el documento que aclara que los dos candidaturas, tanto el PPT como el PCV, ya no son para los candidatos que parecen anotados en esa tarjeta, sino que esas tarjetas son de Eduardo Samán. Entonces necesitamos difundir esa fe de ratas durante la cola del centro electoral.

VA: Tiene un mensaje histórico con que querías cerrar esta entrevista, al pueblo de Venezuela y al mundo?

ES: Si, bueno, pueblo de Caracas, pueblo de Venezuela. Estamos haciendo historia, hay una rebelión popular, estamos creando una nueva referencia en la izquierda venezolana, estamos haciendo la revolución dentro de la revolución. Estamos luchando por el mantenimiento del Chavismo en Venezuela, estamos impidiendo las desviaciones reformistas que sufren los procesos históricos donde los pueblos terminan siempre derrotados. Este es un intento de mantener el impulso inicial de la revolución. Danos tu apoyo.